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ÉDITION 2023-2024 
 
 
 
 

Bienvenue à l’Assemblée Générale Annuelle 
de la Fédération des Sports à 
Quatre Murs du Québec Inc. 
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L'Assemblée générale annuelle de la Fédération des Sports à Quatre Murs du Québec inc. édition 
2023-2024, sera tenue jeudi, le 11 juillet 2024, à compter de 12h00 (midi) à la salle Mont Ste-
Anne (3e étage) à la Maison du loisir et du sport au 7665 boulevard Lacordaire, à Montréal (H1S 
2A7) ainsi que sur la plateforme Zoom. 
 

- Ordre du Jour - 

12h00 - Arrivée des délégués 

 - Vérification de la conformité de la convocation. 

 - Vérification du quorum. 

12h30 - Ouverture de l’assemblée, mot de bienvenue. 

- Nomination d’un président et d’un secrétaire d’assemblée. 

 - Lecture et adoption de l’ordre du jour. 

 - Lecture et adoption du procès-verbal de l’Assemblée générale annuelle 2022-
2023 tenue le 18 juillet 2023. 

 - Ratification des amendements aux règlements généraux. 

 - Présentation du rapport annuel  

§ Rapports des commissions sectorielles 
§ Rapport des officiers 

• Président 
• Directeur général 
 

-   Dépôt des états financiers et du rapport de l’auditeur. 

 - Nomination d’un vérificateur (auditeur indépendant).  

 - Rapport du comité de mise en candidatures. 

 - Élection des administrateurs. 

 - Affaires nouvelles (Varia). 

 - Levée de l’assemblée. 



 

 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

• Rapport du Président 
• Rapport de la Direction générale 
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Rapport du Président 
Fédération des sports à 

quatre murs du Québec Inc. 
Saison 2023-2024 

 
 
J’en suis à ma dixième année de présidence et comme les dernières saisons, la dernière a encore 
su poser quelques défis. 
  
Notre Directeur Général Michel Séguin s’est absenté pour la majeure partie de l’année dû à la 
maladie. La chance nous a souri en trouvant Rémi Tremblay pour nous venir en aide. Rémi a donc 
agi en tant que dg par intérim et nous avons pu bénéficier de sa vaste expérience et aussi de sa 
personnalité affable. DG de la fédération de tennis de table avec son bureau se situant au bout du 
corridor, les employées de la fédération ont pu le côtoyer et avoir accès à ses judicieux conseils. Il 
a pu assurer les importantes communications avec le ministère et a participé à l’embauche de notre 
nouvelle employée Nadine Lavallée. 
  
En plus de la gratitude envers Rémi, je dois remercier les 3 employées permanentes qui ont su 
mettre l’épaule à la roue (encore plus que d’habitude) pour pallier l’absence de M. Séguin. 
  
Félicitations d’abord à Marie-Michèle Trudel qui travaille avec nous depuis maintenant vingt (20) 
ans.  Elle a continué ses tâches habituelles en plus d’assurer l’intégration de deux nouvelles 
employées depuis deux ans. Son assiduité et son efficacité dans son travail en font un rouage 
essentiel dans notre nouvelle équipe. 
  
Grand merci à Anne-Frédérique Bayard, qui à sa 3e année a continué de relever tous les défis sur 
son chemin. Responsable de la communication et du développement de nos sports, son assiette 
déborde toujours. En plus de prendre en charge la formation de notre nouvelle employée, elle a su 
piloter divers dossiers importants 
  
Enfin merci à Nadine Lavallée embauchée en décembre dernier et qui a su si bien s’intégrer à 
l’équipe. Elle peut maintenant prendre en main de nouveaux dossiers et concentrer ses efforts à la 
promotion et au développement de nos sports. 
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En plus, les secteurs ont encore pu maximiser les dons à Placements Sports ce qui nous assure non 
seulement une stabilité financière mais aussi la chance d'investir des sommes dans le 
développement. 
  
 Les 3 secteurs ont su continuer leurs activités habituelles avec succès. 
  
Voici quelques faits saillants de chaque secteur : 
  
Squash Québec 

• Championnats canadiens juniors et séniors tenus à Montréal 
• Nouveaux programmes juniors dans des clubs ciblés 
• Formation de nouveaux officiels 
• 1er joueur canadien depuis 4 ans 
• Augmentation de la participation lors de nos compétitions  

AQR 
• Tournois et formations d'officiels dans 4 régions 
• Championnats québécois junior et séniors tenus à Valleyfield 
• Développement de l'élite avec la participation aux Jeux Pan Américains, aux différents 

Championnats Canadiens, Championnat du Monde Junior et Sénior et à tous les tournois de 
sélection de l'équipe Canadienne. 

BAMQ 
• Développement du Wallball 
• Participation à diverses compétitions dont le Championnat Canadien 
• Divers ateliers d'initiation 
• Organisation de compétitions dont le Québec Open 

Comme j’écrivais l’an dernier nous faisons toujours face au même défi : la promotion et le 
développement nos sports. Nous avons su nous réinventer, repenser nos façons de faire et sortir 
des sentiers battus pour ultimement agrandir notre bassin d’adeptes. Faire connaître nos sports à 
une plus grande partie de la population reste une priorité. Tous ici savent que faire « essayer » nos 
sports à 4 murs (ou même à 3 ou à un!) est souvent un gage de succès. En très peu de temps, un % 
des gens deviennent accro et veulent s’y mettre de façon plus sérieuse. 
  
Je suis donc heureux que nous ayons continué nos initiatives pour des projets de découvertes et 
d’initiation. Notre futur en tant que fédération en dépend toujours. 
 
Nos sports peuvent maintenant se déplacer et aller vers différentes populations, l’étape initiale 
avant l’initiation dans nos clubs. 
  
Nous participons maintenant à des colloques d’éducateurs physiques, des activités scolaires et des 
découvertes lors de différents festivals partout au Québec.  L’embauche de Nadine, notre 
Coordonnatrice au développement a d’ailleurs pour but de préparer en amont le cheminement de 
nouveaux adeptes. 
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Ce parcours comprend les contextes de la pratique sportives, tel que : 
 
1.        Découverte 
2.        Initiation (avec mini-terrain ou terrain modifié) 
3.        Initiation plus poussée dans un centre avec installations (terrains) 
4.        Récréation 
 
   
Depuis la pandémie certains de nos clubs membres ont vécus des moments difficiles : 
 
Beaucoup de centres n’investissent plus beaucoup dans la promotion de nos sports. Les secteurs 
ont su s’adapter et les seconder dans leurs efforts de revitalisation. Nous sommes maintenant en 
mode proactif. 
 
Aussi certaines institutions scolaires connaissent une reprise soutenue de la pratique ce qui est très 
prometteur. 
  
La fédération et les secteurs ont les fonds nécessaires pour investir dans le développement et les 
secteurs ont fait preuve d’initiatives en diversifiant leur offre. Avec l’équipe en place, je suis 
confiant que l’année 24-25 continuera de prouver que nous sommes sur la bonne voie. 
  
Nos activités régulières et habituelles de récréation, compétition et développement de l’excellence 
ont repris de plus belle. Comme écrit plus haut, nous avons pu relancer ces dernières, supporter 
nos clubs membres et continuer à bien performer au haut niveau. 
  
 Voici ce que je considère être les objectifs principaux pour la fédération pour la prochaine saison, 
il revient aux prochains membres du CA de définir l’importance de ceux-ci. 
  

• Activités dans de nouvelles régions (minimum de deux) 
• Préparer la relève au Conseil d’administration 
• Préparer la relève pour le poste de DG 

   
Je tiens finalement à remercier tous les membres des conseils d’administration des différents 
secteurs et notamment les trois présidents : 
  
M. Étienne Pélissier BAMQ (Balle au mur Québec) 
M. Rino Langelier AQR (Association Québécoise de Racquetball) et vice-président de la fédération 
M. Stéphane Lussier SQ (Squash Québec) 
  
Ainsi que Alain Pélissier, trésorier et un compère de longue date. 
 
Yvon Provençal 
Président 
FSQMQ inc. 
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Rapport annuel de la 
Direction générale 
Année 2023-2024 

 
 
L’année 2023-2024 a été une année de continuité pour le sport organisé et pour les disciplines des 
Sports à Quatre Murs. Ce autant au niveau du contexte de la découverte, de l’initiation, la 
récréation, de la compétition ou l’atteinte d’un haut niveau d’excellence. 
  
Nous avons continué à faire preuve d’ingéniosité et d’une gestion administrative rigoureuse pour 
arriver à rencontrer nos obligations durant l’année. 
 
Nos intervenants ont poursuivi leurs efforts pour établir de nouveaux moyens pour stimuler la 
pratique de nos disciplines sportives, tout en s’assurant d’offrir d’excellents services à la hauteur 
des attentes de nos membres.   
 
L’année 2024-2025 s’annonce prometteuse en raison des niveaux de participation à la hausse 
encore cette année aux activités tenues par Balle au mur Québec, l’Association Québécoise de 
Racquetball, et Squash Québec. 
 
Enfin, en prenant connaissance de nos différents rapports d’activités réalisés en 2023-2024, vous 
pourrez constater que nos programmes courants ont connu un regain de vie suite aux années de 
pandémie. 
 
Toutefois la participation chez les femmes et chez les juniors feront partie intégrante de la 
poursuite du développement de nos activités en 2024-2025. 
 
 
Les opérations régulières 
 
Nous avons pu compter encore cette année sur une aide financière de 128 908$ du MÉES, afin de 
réaliser les activités reliées au Programme du (PSFSQ). 
 
La Fédération a été en mesure de tirer avantage du programme de financement Placements Sports 
encore cette année, récoltant plus de 50 000,00$. 
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La Fédérations des Sports à Quatre Murs du Québec a investi plus de 120,000.00$ dans le 
développement, les communications et la promotion des disciplines sportives cette année.  
Ayant pu compter sur la contribution du travail de Anne-Frédérique Bayard notre Agent de 
développement et communication, ainsi que l’ajout à l’équipe de Nadine Lavallée comme 
Coordonnatrice au développement. 
 
Avec l’investissement de chacune des commissions sectorielles le montant combiné de celles-ci 
s’élève à près de 40 000,00 $ additionnels pour le développement de la Balle au mur, du 
Racquetball et du Squash en 2023-2024. Ce qui représente une somme globale combinée pour la 
Fédération et les secteurs de plus de 160 000,00$, une augmentation très importante par rapport 
à l’année précédente. 
 
Nous avons encore la capacité financière à maintenir ce niveau de fonctionnement pour les 
prochaines années. 
 
Notre Fédération est en constante évolution et les exigences ministérielles en lien avec le code de 
gouvernance sont toujours d’actualité. Bien que ayons obtenu notre reconnaissance aux yeux du 
gouvernement québécois, nous devrons dans la prochaine année nous assurer que cet aspect 
demeure une priorité pour l’ensemble des secteurs. Il en va du respect des normes établies. 
 
La dernière saison en a été une extrêmement exigeante pour l’ensemble du personnel qui a 
travaillé d’arrache-pied pour faire fonctionner notre Fédération. Les dossiers se sont additionnés 
les uns après les autres et les employées on fait un excellent travail pour s’assurer que les projets 
soient pris en charge de façon efficace.  
 
En plus des tâches habituelles que devaient exécuter Marie-Michèle Trudel et Anne-Frédérique 
Bayard, celles-ci ont accueilli, mais surtout aider à former notre nouvelle recrue, Nadine Lavallée. 
Les filles ont rapidement été en mesure de créer une synergie leur permettant d’améliorer 
l’efficacité au sein du travail quotidien. 
 
 
Balle au mur Québec  
 
Balle au mur Québec, et a été en mesure de soutenir un excellent rythme de fonctionnement, grâce 
à l’équipe d’intervenants impliqués dans cette organisation. Elle a su encore présenter une 
multitude d’activités cette année.   
 
Plus de 3000.00$ des fonds réservés à la promotion de la discipline a utilisé cette année. 
 
Grâce à la générosité de ses nombreux et fidèles donateurs, le secteur Balle au Mur a été en mesure 
de dépasser son objectif de levée de fonds Placements Sports en récoltant plus de 13 000.00$ 
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Association Québécoise de Racquetball  
 
Le volume d’activité est revenu à un niveau normal pour l’Association Québécoise de Racquetball 
en 2023-2024. 

 
Il faut aussi souligner le succès de la collecte de fonds de Placements Sports. Grâce à la générosité 
de ses nombreux fidèles donateurs, le secteur du Racquetball a ramassé plus de 12 000$. 
 
 
 
Squash Québec 

 
Le squash a lui aussi retrouvé son élan.  
 
La reprise des activités a été marquée par la grande participation des joueurs aux événements 
sanctionnés avec notamment 2 tournois comptant plus de 100 participants. On compte 24 
événements au cours de l’année comparativement à 5 pour l’année précédente. Ce grâce au bon 
travail effectué par l’équipe de coordonnateurs de programmes, les organisateurs d’évènements 
et les nombreux bénévoles. 
 
Grâce à la générosité de ses nombreux fidèles donateurs, le secteur squash a ramassé plus de 25 
000$ en levée de fonds Placements Sports. 
 
 
En terminant 
 
La responsabilité des administrateurs de la Fédération Des Sports à Quatre Murs du Québec est de 
s’assurer de répondre aux besoins des membres, et de voir aussi au développement de nos 
disciplines sportives. De créer des évènements qui stimulent la pratique sportive de la Balle au mur, 
du Racquetball et du Squash partout en province.  Pour se faire, nous continuerons à investir de 
façon importante en ressources humaines et financières en 2024-2025. 
 
La Direction générale 
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Mot du président 

 
Bonjour chers membres de BAMQ. 2023-2024, fut une année de retour presque à la normale 
en ce qui a trait à nos activités. À noter, en début d’année financière, la participation d’une 
délégation du Québec à un événement international, X Campeonato del mundo de pelota, soit 
le 10e Championnat du monde pelote. Le lien du site web de la compétition sera à la fin du 
texte. Cette première participation à cet événement nous a peut-être ouvert des portes pour 
de futur collaboration et nous a permis d'être initié à 3 nouveaux sports. 
 
Voir le site des Championnats : https://cijb.info/2023/03/30/belgica-euskadi-y-seleccion-
valenciana-paises-bajos-las-semifina 
 les-de-llargues-del-mundial/ 

 
Encore cette année, nous avons eu des athlètes qui ont participé au championnat canadien, avec 
d’excellents résultats. 2 clubs de Wallball qui font du développement de jeunes à leur façon. 2 
événements extérieurs de Wallball à Point-St-Charles qui cimentent notre attachement au Parc 
Leber. Une 2e édition printanière d’un événement de Wallball à Québec. 
 
L’avenir de la BAM au Québec peut être perçu de deux façons comme l’analogie du verre d’eau, 
soit à moitié plein ou à moitié vide. D’un côté, nous perdons encore des endroits où nous 
pouvons jouer, surtout dans la région de Montréal ; perte du Centre Claude-Robillard, un seul 
court à CDL. Notre bassin de joueurs vieillit et se rétrécit d’années en années. Par contre, l’ajout 
de nouveaux adeptes de Wallball, nous permet de croître notre nombre de membres 
participants. 
 
Étienne Pélissier 
Président 
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Les finances 
 

Grâce à la grande générosité de nombreux adeptes et camarades de la balle au mur, nous avons 
pu dépasser notre objectif de levée de fonds Placements Sports. Ayant amassé plus de 12 
000.00$, nous tenons à remercier tous les donateurs.  
 
Notre avons terminé l’année financière avec un surplus de 1860.00$ pour un budget global de 
26 215.00 $ (revenus) les principaux postes de dépenses étant liés aux rencontres sportives, à 
l’assistance à l’élite et au développement de la Balle au mur au Québec. 
 
Nous avons utilisé environ 3 100.00$ des fonds réservés à la promotion de la discipline de la 
balle au mur en 2023-2024, ayant tenu quelques activités d’initiation et de découverte en 
région.  Ayant également appuyé financièrement le club de Wallball de Montréal, les tournois 
Honey Martin 2023 et le tournoi 1-mur au club St-Jean Eudes de Québec, en plus de faire l’achat 
de matériel promotionnel. 
 
La somme réservée au développement de la discipline est maintenant de 3690.00$. Ce montant 
pourrait être augmenté cette année par le conseil d’administration.  
 
Balle au Mur Québec est en bonne situation financière pour entamer l’année 2024-2025, durant 
laquelle nous tiendrons les championnat Canadien 2024 à Québec. 
 
Nous tenons à souligner les efforts de certains membres pour l’initiation et le développement. 
Je pense à Donald Coté et Jérôme Santerre du côté de Québec et à Maxime Pélissier du côté de 
Montréal. 
Je dois remercier le c.a. de BAMQ, Jérôme Santerre, Vincent St-Amant, Dennis Gingras, Joe 
Berthiaume, Alain Pélissier. Un gros merci aussi aux employés de la Fédération des sports à 4 
murs : Michel, Marie-Michèle, Anne-Frédérique et Nadine. Je terminerais en vous remerciant 
tous et toutes de votre implication, peu importe la façon dont vous le faites. 
 
Merci. 

Étienne Pélissier  
Président 
  



Rapport annuel FSQMQ 2023-2024 14 

 

Rapport d’activité 2023-24 

 
Participation d’une délégation du Québec au 10e Championnat du monde pelote, Valence, 
Espagne 
 
Compétition de Wallball en double, initiation au Llargues, au jeu international et à pelote 
valencienne. 
 
2e saison de la ligue du Club de Wallball Montréal, avril à mai, Montréal, 13 participants CCBAM 
2023 à Calgary, participation de 3 de nos athlètes. 
Ateliers initiation du lundi, Club de Wallball Montréal, Ahuntsic, 8 réguliers, 15 mai au 11 
septembre 2023. 
 
11e édition du tournoi Honey Martin’s, Pointe-St-Charles, Montréal, 22 participants, provenance 
des joueurs, États-Unis, Québec, Ontario. 
 
16 septembre 2023, 3e édition de la Classique basque, Pointe-St-Charles, Montréal, 21 
participants. 
 
Les samedis BAM/SJE, début : 9 septembre 2023 au 30 mars 2024. 
 
Les dimanches BAM YMCA, début : 10 septembre, fin 31 mars BAM le midi à SJE: septembre à 
mars. 
 
3e saison de la Ligue du Club de Wallball de Montréal, début 17 septembre, fin 26 mars 2024. 
Formation de deux divisions, un mardi sur deux, les jeunes (6) du club d’Ahuntsic viennent se 
pratiquer. 15 participants. 
 
8 au 10 mars, Québec open, 2e édition, 22 participants. 
 
Membership BAMQ pour 2023-2024 : 44 membres individuels, 2 clubs membres. 
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Rapport Développement 

 Balle au Mur Québec 
2023-2024 

L’embauche d’une coordonnatrice au développement sportif par la Fédération des Sports à 
Quatre Murs du Québec devrait avoir un impact positif sur le développement de la balle au mur, 
en renforçant les stratégies de promotion et en facilitant la mise en œuvre d’actions pertinentes 
pour élargir notre base de joueurs. Malgré les efforts et les partenariats existants pour 
promouvoir la balle au mur, il est encore difficile de convaincre et de mobiliser les responsables 
municipaux, et surtout scolaires, à soutenir activement et à s’impliquer dans nos initiatives. De 
plus, le défi du recrutement d’intervenants demeure toujours d’actualité. 

 

Organisation d’activités et collaboration 

 

Nous avons maintenu notre partenariat avec Sport Laval, ce qui nous a permis d’organiser 
quelques activités de découverte pour les enfants. Cependant, le manque d’intervenants ralentit 
l’expansion de ces activités, et il est crucial de prévoir une stratégie de continuité post-activités 
afin d’encourager l’initiation et la pratique récréative du sport. Parmi les réussites de Balle au 
Mur Québec, nous tenons à souligner les soirées du lundi dans les arrondissements Ahuntsic-
Cartierville et Sud-Ouest, ainsi que les soirées à l’École John-F. Kennedy. Les tournois annuels ont 
également repris leur cours habituel d’avant la pandémie, et le PEPS de l’Université Laval à 
Québec a accueilli, après un quart de siècle d’absence dans la Capitale-Nationale, le championnat 
canadien de balle au mur (4 murs). L’événement fut couronné de succès et a offert une belle 
vitrine à la discipline. 

 

Notre participation à la conférence annuelle du loisir municipal a révélé un intérêt croissant des 
municipalités pour le projet de 1 mur dans les parcs et infrastructures municipales. Pour les 
années à venir, il est essentiel de pousser dans cette direction afin de voir apparaître de nouvelles 
infrastructures dans diverses régions du Québec. 

 

Défis futurs et besoins en développement :  

 

L’un des principaux défis identifiés reste le recrutement d’intervenants pour soutenir le 
développement de la balle au mur. Pour la prochaine année, nous recommandons de mettre 
l’accent sur la formation d’entraîneurs, de bénévoles et d’animateurs pour répondre à la 
demande. Il serait intéressant d’envisager l’organisation d’au moins deux formations de type 
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communautaire en présentiel (une à Montréal et une à Québec) et aussi disponibles en 
vidéoconférence pour constituer une base d’animateurs capables d’offrir nos diverses activités 
de développement dans le plus grand nombre de régions possible. 

 

De plus, il est important de créer des activités permettant la poursuite de la pratique de la 
discipline une fois la journée de découverte/initiation passée. 

 

Anne-Frédérique Bayard    Nadine Lavallée 

Agente de développement et communication  Coordonnatrice au développement  
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Rapport 2023-2024 
Communication 

 
Points clés concernant la communication de Balle au mur Québec selon les critères de mesure 
au programme de soutien aux Fédérations Sportives Québécoises (PSFSQ)  

Dans cette section, nous nous concentrons sur les critères PSFSQ relatifs à la communication 
avec les points clés suivants : 

Réseaux sociaux :  Sur Facebook, notre page compte désormais 383 abonnés, ce qui représente 
une augmentation de 5 % par rapport à l’année dernière. Balle au mur Québec a également été 
mentionné dans 4 infolettres de Squash Québec. 
 
Matériels promotionnels : Balle au Mur Québec offre des chandails, mais également des 
boissons à leur effigie lors d’événements. Cela est toujours apprécié par les membres. 
 
Promotion par les médias : Nous avons poursuivi notre collaboration avec Sportcom pour la 
diffusion de communiqués de presse. D’ailleurs, le communiqué de presse du championnat 
canadien 2024 a eu un impact notable, attirant des journalistes du Soleil, de Radio-Canada et des 
médias indépendants pour couvrir l’événement. Récemment, nous avons été sélectionnés pour 
un projet-pilote avec la Direction du sport, du loisir et de l’activité physique du ministère de 
l’Éducation du Québec et Sportcom, ce qui nous offre une banque de 15 heures d’assistance pour 
nos besoins et projets de communication. 
 
Plan de communication 2020-2023 
 
Pour répondre aux exigences du ministère, nous avons créé en 2021 le premier plan de 
communication pour Balle au mur Québec. N'ayant pas encore répondu à tous les critères et 
objectifs de ce plan, une mise à jour sera nécessaire pour certains éléments désuets, mais le reste 
du plan restera inchangé pour la période de 2024-2026. 
 
Rappelons que ce plan de communication avait pour objectifs principaux : 
 

1. Faire connaître davantage le sport et ses membres. 
2. Augmenter notre présence médiatique. 
3. Améliorer la communication avec notre base de membres. 
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Pour répondre à ces objectifs, nous avons divisé notre plan de communication en 2 volets, avec 
des actions concrètes à mettre en œuvre. Dans ce rapport, nous résumerons ces actions et 
analyserons ce qui a été réalisé. 
Volets 1- Communication aux membres 
 

• Formation : Nous n’avons pas encore complété la formation sur les médias sociaux 
offerte par Sportcom. Il est essentiel de suivre cette formation pour améliorer nos 
compétences en communication sur les réseaux sociaux et rester à jour.  

• Réseaux sociaux : Maxime et Étienne Pélissier ont fait un excellent travail pour alimenter 
les réseaux sociaux de Balle au mur Québec avec du repartage, des informations et de la 
diversité dans les publications sur Facebook. Cependant, il faudrait augmenter la 
fréquence des publications pour tenir la communauté mieux informée des actualités de 
Balle au mur. 

• Matériel de support avec la sanction de tournoi : Il est important de transmettre 
l'information que des services de création d'affiches sont offerts par la fédération, ainsi 
que d'autres services de communication sur les réseaux sociaux (contenu, photos, etc.). 
 

Volet 2- Communication au grand public 
 

• Amélioration du site web :  Nous prévoyons améliorer le site web des 4 murs, qui est la 
porte d’entrée de nos trois organismes (Squash Québec, Association Québécoise de 
Racquetball et Balle au Mur Québec). Il est souvent la première page que les gens 
consultent lorsqu’ils recherchent des informations sur notre organisme. Il est donc crucial 
que cette page reflète notre image. 

• Stratégie réseaux sociaux :  Grâce à l'excellent travail d'Étienne et Maxime Pélissier, notre 
page Facebook bénéficie d'une activité soutenue. Cependant, avec les nouveaux 
algorithmes, la publication régulière et la diversification du contenu sont les meilleurs 
moyens d'atteindre un public plus large. À l'avenir, nous envisageons de créer une 
nouvelle plateforme pour BAMQ, telle qu'Instagram, afin d'élargir encore notre audience. 
Nous avons également testé la publicité sur Facebook, ce qui nous a permis d'atteindre 
un public plus large au-delà de notre communauté. 

• Campagne de financement :  Des publications pour Placements Sports ont été faites sur 
les réseaux sociaux de Balle au Mur Québec 

 
Bien qu'un plan de communication ait été mis en place, il nous faut encore mettre des efforts 
dans ce volet surtout depuis qu’il s’agit de critères de mesure pour les subventions. Cet été, nous 
allons travailler sur la nouvelle version du plan de communication 2024-2026, et surtout sur la 
façon de l'appliquer pour la prochaine saison. 
 
Anne-Frédérique Bayard 
Agente de développement et communication 
 
  



Rapport annuel FSQMQ 2023-2024 19 

 
Rapport sommaire 

Programme Placements Sports  
Balle au mur Québec 

2023-2024 
 

Objectif 2023-2024 8 000 $ 
 
Dons provenant de donateurs individuels 12 095$ 
Dons provenant d’OBNL    925$ 
(Organisme à but non lucratif) 
 13 020$ 
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Rapport du Président 

2023-2024 
 
 
Encore une fois l’Association Québécoise de Racquetball peut être fière de la mission accomplie 
pour ses programmes mis en place année après année. 
 
Notre volume d’activités est revenu presqu’à la normale, bien que le contexte et la réalité du 
Racquetball au Québec s’est modifié depuis le début des années 2000.  Nous sommes encore en 
tête des Provinces Canadiennes, quant au nombre et à la qualité de nos clubs. 
 
Grâce au travail de qualité de nos bénévoles et de nos effectifs, nos programmes courants se 
maintiennent à un niveau de performance élevé. 
 
Année après année nous restons vigilant, afin de rencontrer notre engagement à faire la 
promotion et le développement du Racquetball au Québec. Nous offrons de nombreuses 
opportunités aux adeptes, tout en encourageant la participation récréative et compétitive à 
travers un ensemble de services et de programmes. 
 
Présentement, les performances de nos athlètes de pointe représentent toujours plus de 50% 
des effectifs de nos équipes : Nationale Sénior, Développement et Junior. La quantité et la qualité 
de nos évènements y sont pour aussi pour beaucoup. L’Association Québécoise de Racquetball 
continue de bien performer au cours des années. 
 
Le Racquetball n’est plus soutenu dans le cadre du programme du PSDE.  Nos athlètes de 
niveau excellence conservent tout de même les mêmes avantages, incluant le programme 
Équipe Québec. Ces programmes versent beaucoup d’argent directement à nos athlètes de 
haut niveau, leur permettant de continuer à viser l’Excellence. 
 
Pour les prochaines années, le principal défi pour nous tous, Administrateurs du CA, employés et 
bénévoles, est de maintenir les clubs membres actifs, motivés et impliqués. Nous continuerons 
de travailler avec une approche personnalisée. La collaboration entre tous les gens du milieu est 
très importante, que ce soit les organisateurs, bénévoles, et les propriétaires de clubs, ainsi que 
tous ceux qui ont à cœur la réussite du Racquetball. 
 
Nous devons nous assurer que notre travail fera en sorte que nous conserverons nos terrains de 
Racquetball en opération. Nous devrons trouver les moyens pour soutenir les propriétaires à 
atteindre leurs objectifs financiers. Ceci est la clef lors de leurs prises de décisions. Il faut 
continuer à développer et adapter nos programmes en harmonie avec nos clubs membres. C’est 
essentiel à notre réussite. 
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La tenue d’évènements nationaux dans nos clubs au Québec favorise la participation de nos 
athlètes à ces compétitions tout en donnant la chance à tous d’améliorer leur classement 
national.  Le fait que l’AQR tienne des compétitions de niveau canadien pour la sélection de 
l’équipe nationale favorise nos athlètes Québécois sur le plan financier et a un impact positif sur 
la performance de nos athlètes d’élites. 
 
 
En conclusion, j’aimerais profiter de l’occasion pour remercier : 
 

1- Tous les bénévoles qui ont travaillés pour l’organisation de nos tournois sanctionnés 
durant l’année. 

2- Tous les clubs et leurs propriétaires qui nous ont reçu lors des évènements. 
3- Tous nos commanditaires. 
4- Tous qui ont participés de près et de loin au Programme Placements-Sports. 
5- Tous ceux (entraineurs, parents) qui œuvrent au Programme de développement Juniors 

au Québec, un aspect très important pour notre futur. 
6- Tous les membres du conseil d’administration de l’Association Québécoise de Racquetball 

qui trop souvent, travaillent dans l’anonymat. Ce bénévolat permet de maintenir nos 
programmes de Racquetball. 

7- Notre personnel au bureau de la Fédération, soit Michel Séguin notre Directeur général, 
ainsi que Marie-Michèle Trudel, Anne-Frédérique Bayard, ainsi que la nouvelle recrue 
Nadine Lavallée pour leur travail et professionnalisme à nous assister. Ils sont toujours 
présents pour nous soutenir et nous guider à atteindre nos objectifs. 

 
 

Vous nous aidez à vivre notre passion jour après jour. 
 
 
 
Rino Langelier 
Président AQR 
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Rapport Développement 

2023-2024 
 

 
Au cours de la période de référence du Programme de soutien aux fédérations sportives du 
Québec (PSFSQ), un nombre croissant de tournois et de compétitions de racquetball ont pu être 
organisés dans la province. L’embauche d’une coordonnatrice au développement sportif par la 
Fédération des Sports à Quatre Murs du Québec devrait avoir un impact positif sur le 
développement du racquetball. Cette initiative vise à renforcer les stratégies de promotion et à 
faciliter la mise en œuvre d’actions pertinentes pour élargir notre base de joueurs. 
 
 
Plusieurs organismes ont offert leur collaboration pour nous permettre de réaliser des activités 
de découverte et d’initiation. Cependant, il a été impossible d’y participer en raison du manque 
de personnel qualifié pour animer ces événements. Le développement de la discipline du 
racquetball reste donc confronté à certains défis, notamment en ce qui concerne la formation et 
le recrutement d’intervenants. Nous devons élaborer des stratégies concrètes pour surmonter 
ces obstacles au cours de l'année à venir.  
 
 
Organisation d’activités et collaboration 
 
De nombreux tournois et compétitions ont eu lieu cette année, davantage que les années 
précédentes, ce qui constitue une remontée significative post-pandémie en ce qui a trait aux 
événements. Des opportunités de participation à divers projets en collaboration avec des 
organismes tels que Sports Laval et l’Unité de loisir et de sport de la Capitale-Nationale se sont 
présentées, mais il a été impossible d’y participer par manque d'animateurs disponibles. Aucune 
activité de découverte et d’initiation n’a donc pu être réalisée cette année. 
 
 
Défis futurs et besoins en développement 

Afin de compter davantage d’adeptes parmi les membres, il est primordial de faire découvrir la 
discipline à un plus large public. Pour ce faire, il est nécessaire d’animer des ateliers d’initiation 
dans divers milieux à l’aide d’intervenants formés. Le recrutement de ces derniers constitue le 
plus grand défi en ce qui a trait au développement du racquetball. Il est essentiel de développer 
des stratégies afin de permettre davantage la formation d'entraîneurs, de bénévoles et 
d’animateurs et d’en faire la promotion afin d’augmenter le bassin de personnes qualifiées pour 
animer des activités de découverte et d’initiation en racquetball. 



Rapport annuel FSQMQ 2023-2024 25 

De plus, il est important de créer des activités permettant la poursuite de la pratique de la 
discipline une fois la journée de découverte/initiation passée. 

Anne-Frédérique Bayard 
Agente de développement et communication 
 
Nadine Lavallée 
Coordonnatrice au développement 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



Rapport annuel FSQMQ 2023-2024 26 

 
Rapport Communication 

2023-2024 
 
 
Point clés concernant la communication de l’Association Québécoise de Racquetball selon les 
critères de mesure au programme de soutien aux Fédérations Sportives Québécoises (PSFSQ)  
 
Dans cette section, nous nous concentrons sur les critères PSFSQ relatifs à la communication avec 
les points clés suivants : 
 
Promotion par les médias :  Nous avons poursuivi notre collaboration avec Sportcom pour la 
diffusion de communiqués de presse. Nous avons obtenu une belle visibilité médiatique grâce 
aux performances de nos athlètes Samuel Murray, Frédérique Lambert et Michèle Morissette. 
Récemment, nous avons été sélectionnés pour un projet pilote avec la Direction du sport, du 
loisir et de l’activité physique du ministère de l’Éducation du Québec et Sportcom, ce qui nous 
offre une banque de 15 heures d’assistance pour nos besoins et projets de communication. 
 
Réseaux sociaux :  Sur Facebook, notre page compte désormais 310 abonnés, ce qui représente 
une augmentation de 4,7 % par rapport à l’année dernière. L’AQR a également été mentionnée 
dans 4 infolettres de Squash Québec. 
 
Plan de communication 2022-2023 
 
Pour répondre aux exigences du ministère, nous avons en 2021 créé le premier plan de 
communication pour l’Association Québécoise de Racquetball. N'ayant pas encore répondu à 
tous les critères et objectifs de ce plan, une mise à jour sera nécessaire pour certains éléments 
désuets, mais le reste du plan restera inchangé pour la période de 2024-2026. 
 
Rappelons que ce plan de communication avait pour objectifs principaux : 
 

1. Faire connaître davantage le sport et ses membres. 
2. Augmenter notre présence médiatique. 
3. Améliorer la communication avec notre base de membres. 

 
Pour répondre à ces objectifs, nous avons divisé notre plan de communication en 2 volets, avec 
des actions concrètes à mettre en œuvre. Dans ce rapport, nous résumerons ces actions et 
analyserons ce qui a été réalisé. 
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Volets 1 - Communication aux membres 
 
Formation : Nous n’avons pas encore complété la formation sur les médias sociaux offerte par 
Sportcom en 2022. Il est essentiel de suivre cette formation pour améliorer nos compétences 
en communication sur les réseaux sociaux et rester à jour. 

• Réseaux sociaux :  Nous devons établir une routine de publication régulière sur les réseaux 
sociaux afin d'accroître notre visibilité. Il est crucial de comprendre que les gens recherchent 
désormais une grande quantité d'informations sur les réseaux sociaux, ce que nous ne devons 
pas négliger. 

• Matériel de support avec la sanction de tournoi : Des services de création d’affiches sont offerts 
par la fédération ainsi que d’autres services de communication (communiqué de presse, contenu, 
photos). Il serait important de transmettre l’information aux personnes impliquées dans 
l’organisation d’événements. 
 
Volet 2 - Communication au grand public 

 
• Amélioration du site web :  Nous prévoyons améliorer le site web des 4 murs, qui est la porte 

d’entrée de nos trois organismes (Squash Québec, Association Québécoise de Racquetball et 
Balle au Mur Québec). Il est souvent la première page que les gens consultent lorsqu’ils 
recherchent des informations sur notre organisme. Il est donc crucial que cette page reflète notre 
image. 

• Stratégie réseaux sociaux :  Sans avoir été particulièrement actif sur les réseaux sociaux, nous 
avons constaté une croissance de 4,7 % du nombre d'abonnés. Il est important d'améliorer 
l'activité, l'interaction et la participation de la communauté sur les réseaux sociaux en créant un 
plan d'action inspiré de celui de Racquetball Canada et Squash Québec. 

• Campagne de financement:  Des publications pour Placements Sports ont été faites sur les 
réseaux sociaux de l'Association Québécoise de Racquetball. 
 
Bien qu'un plan de communication ait été mis en place, il nous faut encore mettre des efforts 
dans ce volet surtout depuis qu’il s’agit de critères de mesure pour les subventions. Cet été, nous 
allons travailler sur la nouvelle version du plan de communication 2024-2026, et surtout sur la 
façon de l'appliquer pour la prochaine saison. 
 
 
Anne-Frédérique Bayard 
Agente de développement et de communication  
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Rapport des rencontres 

avec Racquetball Canada 2023-2024 
 
 

Championnat Pan Americain de Racquetball 2024 tenu au Guatemala 
Du 23 au 30 mars 2024 

 
Catégorie  Nom      Position 
Sgls #1   Samuel Murray Qc    2e place 
Men’s Dbls  Samuel Murray Qc & Coby Iwaasa AB 2e place 
Mixed Dbls  Juliette Parent & Coby Iwaasa AB  2e place 
Sgls #2   Danielle Ramsay, SK    5e place 
Sgls #1   Juliette Parent Qc    5e place 
Women’s Dbls  Danielle Ramsay & Marjolaine Parent Qc 5e place 
Sgls #2   Kurtis Cullen, MB    9e place 
   
"Compétition par équipe" 

Équipe Canada Homme   3e place 
   Équipe Canada Femme   5e place 
   Équipe Canada en combiné   4e place 
 
 
Le Championnat Mondial Junior 2023 a été tenu au Guatemala City, en décembre 2023. 
Dans l’équipe Junior Canadienne, il y a 5 Juniors du Québec qui ont représenté le Canada dans la 
catégorie World Cup. Juliette Parent, Ofelia Wilscam, Nathan Jauvin, Chloé Jauvin et Raphaël 
Guillemette. 
 

o Le système de classement universel a été mis en place par Racquetball Canada. 
o Le coût annuel du membership de Racquetball Canada pour le Québec demeure à $1 000. 
o Racquetball Canada assure que tous les efforts pour la traduction en français sont et continuerons 

d’être faits. Tous les articles ajoutés sur le Site Web doivent y être dans les deux langues officielles. 
o Le programme CIBET pour la formation des entraineurs est terminé et bilingue pour la première 

et deuxième étape. 
o Christine Richardson, Winnipeg MB est la Représentante des joueurs. 
o Gwen Smoluk, Winnipeg MB est la Présidente de Racquetball Canada. 

 
 
Rino Langelier 
Président AQR  
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Programme pour l’assistance à l’élite 

2023-2024 
 
 
Le principal objectif du comité est la sélection des meilleurs athlètes en Racquetball. 
 
o Les critères sont évalués annuellement par le comité et tout changement se retrouve sur 

le site de l’AQR avant le 1er octobre. 
o Les changements sur la liste peuvent être effectués à tout moment durant l’année pour 

cause majeure. 
o La liste du ministère est régulièrement maintenue à jour selon les critères établis par le 

comité, composé de Rino Langelier, Steven Leduc et Christian Boudreau. 
o Chaque année avant le 1er octobre, le comité sélectionne les athlètes sur les différentes 

équipes en fonction des critères et des résultats obtenus durant l’année qui vient de 
passer. 

o Un premier envoi aux athlètes leur confirme leur adhésion ou retrait au programme ainsi 
que les critères pour maintenir ou reprendre leur statut. 

o Un envoi est effectué aux athlètes chaque fois qu’un changement est effectué sur la liste 
du ministère. 

 

Objectifs pour 2024-2025 

 

 

o Publier les critères de sélection et de maintien pour l’ensemble des membres sur le site 
de l’Association Québécoise de Racquetball. 

o Informer le plus rapidement possible les athlètes de tous les changements qui se font les    
concernant, dans les différentes équipes durant l’année en cours. 

o Maintenir à jour la liste des athlètes d’Excellence de l’Association Québécoise de 
Racquetball. 

o  Conserver les critères les plus simples possible. 

 
 
Robert Melançon 
Christian Boudreau 
Rino Langelier 
Responsables du programme d’assistance à l’élite  
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Rapport annuel du développement des juniors 

Saison 2023-2024 
 
 
 
La saison 2023-2024 a été un succès pour la tenue des activités. Nous avons pu tenir des activités 
qui ont permis aux jeunes de se familiariser à la pratique du Racquetball en étant encadrés et en 
pouvant fraterniser avec d’autres jeunes. Il y a eu des participants juniors à chaque tournoi. La 
participation moyenne est de 8 juniors par tournoi. Il y a eu des camps de jours à différents 
endroits au cours de l’année ainsi que des groupes d’élèves qui sont venus essayer le Racquetball. 
Pour ce qui est des écoles, nous avons pu tenir 21 camps avec une participation moyenne de 30 
élèves. 
 
D’une année à l’autre, les responsables travaillent fort pour amener le plus de jeunes possibles à 
participer à nos événements et quand on compare avec ce qu’on voit avec les autres provinces, 
nous faisons de bonnes choses. Le championnat canadien junior s’est déroulé à Calgary. La 
participation du Québec a encore été excellente. Nos Québécois ont très bien performé, 5 
Québécois ont été sélectionnés comme membre de l’équipe Canadienne. 
 
En terminant, c’est en continuant de mettre les efforts comme nous le faisons dans les dernières 
années que le nombres de juniors ainsi que la qualité de ceux-ci vont se maintenir. 
 
Rino Langelier  
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Rapport annuel saison 2023-2024 

Arbitrage 
 
 

Cette année, nous avons tenu quatre cliniques d’arbitrage. Tous les nouveaux joueurs sont initiés 
à l’arbitrage, ce qui équivaut à une Technique « A ». 
 
Dans la même fin de semaine, nous nous assurons qu’un arbitre compétent les accompagne 
pendant leurs premières expériences derrière le terrain. Tel fût le cas cette année pour ces 
joueurs, dans les 4 tournois suivants. 
 
Challenge Édouard-Boyer 28 & 29 octobre 2023 
Chayer Etienne 
Gaudreault Katy 
Latour Julie 
Martel Tommy 
Tremblay Daniel 
 
Valleyfield 9 décembre 2023 
Beauchesne Serge 
Benoit Jean-François 
Cartier Patrick 
Caza Guy 
Comeau Simon 
Longtin Jérémie 
 
Invitation Laval 17 & 18 février 2024 
Benoit Jason 
Dolbec Raymond 
Gareau Pierre 
Julien Germain Marc-Olivier 
Lapointe Charles 
Martel Émile 
Rozansky Charles 
 
Qc PEPS - 9 & 10 mars 2024 
Blais Claude 
Brousseau Michel 
Caron Richard 
Dusablon André 
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Gagnon Patrice 
Genest Michel 
Martel Marcus 
Morneau Stéphane 
Normand Liam 
Normand Patrice 
Roy Simon 
Simard Michel 
 
Bilan de la saison : 

• 4 activités d’arbitrage 
• 30 participants 

 
Objectif pour l’an prochain 

 
Notre objectif est de tenir de 4 à 6 cliniques d’arbitrage annuellement. 
 
Un gros merci à tous les responsables des clubs et à mes collaborateurs au sein du conseil pour 
leur aide et leur support. 
 
 
Steve Leduc et Robert Melançon 
Responsables des arbitres 
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Rapport Annuel Formation 
Des Entraîneurs Racquetball 

Saison 2023-2024 
 

 

Aucun stage d’entraîneur ne s’est tenu au cours de la saison. 

 

Plusieurs formations sont offertes soit en ligne ou dans différentes villes. 

                             
Rino Langelier 
Responsable de la formation des entraîneurs 
Province du Québec 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Rapport annuel 
Placements Sports 

  
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 



 

 
Rapport sommaire 

Programme Placements Sports  
Association Québécoise Racquetball 

2023-2024 
 
 

Objectif 2023-2024 10 000 $ 
 
Dons provenant de donateurs individuels    12 025$ 
 
 
 12 025$ 
 



 

 



 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Rapports annuels 
du Président et des comités 
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Rapport du Président 

2023-2024 
 
 
Après des années difficiles durant la pandémie, je suis très heureux de constater que le 
squash au Québec a continué sa progression au cours de la dernière année. La communauté 
des joueurs de squash de la province est tout simplement fantastique, et j’aimerais souligner 
l’apport de tous ces gens qui donnent de leur temps dans leurs clubs respectifs pour 
promouvoir le sport, initier les nouveaux adeptes et organiser des ligues et tournois. Le 
squash est en bonne santé grâce à ces gens qui partagent leur passion pour le squash. Il est 
à noter que nous avons vu la participation aux différents tournois, ligue de Montréal, ligue 
des femmes connaître une augmentation cette année encore. 
 
Comme à chaque année, Squash Québec tente de se renouveler, de mettre en place des 
initiatives, activités et programmes qui sauront accentuer le développement du sport. 
J’aimerais souligner quelques nouveautés mises en place cette année.  
 
Avec un fort déclin de la participation des juniors au retour de la pandémie, une de nos 
priorités à Squash Québec est de faire découvrir ce merveilleux sport aux plus jeunes. Un des 
plus beaux accomplissements de cette année, à mon avis, fut la mise en place de programmes 
junior à Sani Sport Brossard et Club Sportif Côte-De-Liesse. Parti de presque rien, Squash 
Québec a travaillé de concert avec ces clubs, formé des entraîneurs, mis en place des activités 
de découvertes pour recruter ces jeunes. J’aimerais aussi souligner le travail de Squash 
Capitale-Nationale avec son programme de squash urbain, le club Atwater à Montréal qui 
s’associe avec certaines écoles pour des programmes de squash, ainsi que Squash Outaouais 
qui est toujours la référence au Québec pour les programmes juniors avec plusieurs tournois, 
et des multiples programmes juniors qui affichent complets. 
 
Il est important pour Squash Québec de travailler de concert avec les clubs et organismes, 
c’est pourquoi nous sommes aussi très heureux d’avoir mis en place un programme de 
subvention pour aider les clubs à rénover leurs terrains de squash, quelques clubs se sont 
prévalus de ce programme qui est en place jusqu’en décembre 2025 ou épuisement des 
fonds. 
 
Toujours du côté des nouveautés, en 2024, Squash Québec a créé un nouveau tournoi, le 
championnat des clubs, un tournoi par équipe ou les clubs s’affrontent pour remporter le 
titre des 3 divisions. Ce fut le tournoi le plus populaire de l’année avec une participation de 
plus de 125 joueurs, l’ambiance y était festive, et on a pu y voir une communauté soudée. 
 
Au niveau de l’élite, on se doit de souligner la très bonne année de David Baillargeon qui a 
atteint son meilleur classement mondial au cours de l’année, une 39ième place. Il s’est aussi 
distingué en remportant un quatrième championnat canadien successif. J’aimerais aussi 
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souligner quelques très bons résultats du côté de la relève avec Salma Hassan qui a remporté 
le championnat junior canadien dans la catégorie U15, Clément Leperlier finaliste au 
championnat canadien fermé chez les U15 ainsi que la victoire de Maximilien Godbout au 
championnat universitaire canadien. 
 
Finalement, j’aimerais remercier l’apport de mes collègues au niveau du conseil 
d’administration qui donne généreusement de leur temps: Anne-Christine Lajoie, Yvon 
Provençal, Simon Wojcik, David Phillips, Marie Martineau et Lucie Crovatto. Je dois aussi 
souligner l’excellent travail et soutient que nous obtenons du personnel de la Fédération des 
quatre murs: Michel Séguin, Marie-Michèle Trudel, Anne-Frédérique Bayard, Nadine 
Lavallée, Rémi Tremblay et Richard Brabant. Un merci spécial à certains bénévoles qui se sont 
démarqués par leur contribution: Viano Oghenekevwe, Patrick Hébert, Charlotte Dab, Claude 
Jolicoeur, Trevor Dunn, Karl Dubois (et tous les autres que je n’ai pas mentionné). 

 

Stéphane Lussier 
Président 
Squash Québec 
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Rapport 2023-2024 
Développement 

 
Rapport développement Squash Québec 
 
Cette saison 2023-2024 est marquée par l’annonce extraordinaire du Comité international 
olympique, qui a intégré le squash au programme des sports olympiques de 2028 à Los Angeles. 
Cette annonce est une excellente opportunité de propulser davantage la promotion de la 
discipline et d’y assurer un engouement. Les embauches d’une coordonnatrice au 
développement sportif par la Fédération des Sports à Quatre Murs du Québec et d’un 
coordinateur de programmes par Squash Québec ont aussi affecté positivement le 
développement du squash en bonifiant les stratégies de promotion et en permettant davantage 
la réalisation d’actions pertinentes. De nouveaux programmes ont émergé et il a été possible de 
participer à plusieurs activités d’initiation, de découverte et récréatif au club CDL et au Club Sani 
Sport Brossard. Suite à ces événements, un engouement pour la formation d'entraîneur s’est 
développé et cela a engendré un besoin de planifier davantage de formation d’animateurs. 
 
Pour ce qui est des défis rencontrés, il est toujours difficile d’entrer en contact avec les parties 
prenantes des milieux municipaux et scolaires. 
 
Organisation d’activités et collaboration 
 
Un grand nombre de tournois et compétitions, junior et senior, ont été organisés cette année. 
Une collaboration avec Sports Laval a encore été établie cette année, ce qui a permis la 
participation à de nombreux projets de découverte du squash dans les milieux scolaires de Laval 
avec l’aide du nouvel employé de Squash Québec. Décathlon est demeuré un partenaire et des 
activités découvertes y ont été réalisées. D’autres collaborations ont moins bien fonctionnées, 
comme c’est le cas avec l’organisme Fillactive. Il n’a pas été possible de participer à leurs 
événements dû à l’aménagement qui ne permettait pas la réalisation de notre activité 
découverte avec le mini terrain. Il a aussi été impossible de participer à la Fête du Lac des Nations 
de Sherbrooke car le coût était trop élevé. Il sera toutefois possible de tenter de nouveau l’année 
prochaine avec ces organismes.  
 
Développement récréatif et promotion  
 
De nombreux efforts ont été réalisés avec le coordinateur de programmes pour Squash Québec 
afin de créer de nouveaux programmes juniors dans différents clubs et ainsi augmenter le 
nombre de joueurs juniors dans la communauté. Plusieurs moyens ont été utilisés afin d’amasser 
des inscriptions pour ces programmes tels que des publicités sur les réseaux sociaux et des 
courriels. Des activités découvertes avec le mini terrain ont aussi été réalisées dans divers lieux 
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préalablement à l'ouverture des programmes. Les démarches se poursuivent afin de démarrer 
encore plus de programmes dans les prochains mois. Nous avons également participé au projet 
CSAI, qui nous a permis de recevoir un montant d’argent pour le développement de programme 
pour les nouveaux arrivants dans la grande région de Montréal, Québec et Outaouais. De 
nombreux événements ont aussi eu lieu pour le squash féminin afin d'agrandir la communauté 
féminine dans le squash. Beaucoup de démarches ont aussi été entreprises afin de promouvoir 
le squash dans des régions moins couvertes, sans succès.  
 
Défis futurs et besoins en développement 
 
Le développement de stratégies innovantes pour réussir à entrer en contact avec les parties 
prenantes est nécessaire pour pouvoir réaliser des activités de découverte dans différentes 
régions et ainsi augmenter le nombre d’adeptes. Des efforts supplémentaires sont donc de mise 
pour élaborer des meilleures méthodes de communication avec les milieux municipal et scolaire. 
Considérant l’enthousiasme récent pour la formation d'entraîneur, il sera nécessaire d’établir un 
calendrier pour la prochaine saison, ainsi que de collecter les noms afin de constituer une base 
d’animateurs capables d'offrir nos différentes activités de développement. Un autre défi à 
surmonter prochainement est de convaincre davantage les propriétaires de clubs à ouvrir des 
programmes de squash junior et adultes, sous notre collaboration.  
 
Le squash a gagné du terrain cette année et davantage d’individus font partie de la communauté 
de cette discipline. De nombreuses activités ont pu être réalisées à la suite de partenariats et de 
collaborations, de nouveaux programmes de squash ont vu le jour et plusieurs événements ont 
eu lieu au cours de cette année. Il demeure difficile de communiquer avec les instances des 
milieux scolaires et municipaux et il est encore compliqué de répondre à la demande en raison 
d'un manque d'animateurs et de personnes qualifiées pour offrir nos activités de 
développement. Il est donc primordial, pour la prochaine saison, de concentrer une partie de nos 
énergies dans la formation d'instructeurs, et de créer des incitatifs convaincants pour encourager 
notre base d'animateurs à participer à nos activités. 
 
Tâches réalisées pour le développement et les communications 
 

- Aide à la mise en branle de nouveaux programmes juniors et adultes au Sani Sport 
Brossard et programmes juniors au Club Sportif Côte de Liesse. 

- Partenariat avec Décathlon. 
- Projet CSAI 
- Rédaction des infolettres.  
- Publicité et animation des médias sociaux (Facebook, Instagram et site web). 
- Visite de clubs et discussions (West end Cavendish, Pur Mer et Carrefour Multisports). 
- Contrats avec Sports Laval pour des activités scolaires  
- Discussion et rencontre avec les URLS de différentes régions.   
- Participation à la Caravane multisports et à des stages d’initiation de Sports Laval 
- Création d’affiches pour les tournois. 
- Gestion des courriels et des demandes quotidiennes. 
- Recherche de partenariats de d’opportunités de promotion du squash (festivals, écoles, 

camp de jour, etc.). 
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- Couverture d’événements (photos, textes, communiqué de presse, etc)  
- Coordination et organisation d’activités diverses. 
- Rencontres virtuelles avec divers partenaires potentiels.  
- Discussions avec d’autres fédérations sportives pour avoir un aperçu de leur plan de 

développement. 
- Demande de subventions (PSES, PSESI). 
- Gestion des accords et des contrats. 
- Rédaction de documents utiles à la Fédération pour le ministère. 
- Participation aux réunions. 
- Participation aux Championnats Canadiens 2024. 
- Participation à diverses formations et ateliers sur le sport et les clubs.  
- Participation au Sommet Le Sport c’est pour la vie.  
- Etc. 

 
Anne-Frédérique Bayard 
Agent de développement et communication 
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Rapport d’événements 
2023-2024 

1er avril 2023 au 31 mars 2024 
 

Championnat Canadiens 
 
En mai dernier, Squash Québec a eu la chance d’organiser les Championnats Canadiens ainsi que 
les Championnats Canadiens juniors. Avec des participants venant des 4 coins du pays, nous 
avons accueilli plus de 200 joueurs pour le volet junior, et puis tout prêt de 300 joueurs pour les 
championnats nationaux. 
 
Le court vitré Jonathan Power a été installé dans l’enceinte du Forum à Montréal et a permis une 
très grande visibilité pour notre sport. Étant donné le grand nombre de participants, les matchs 
ont été disputés dans 3 différents clubs: Atwater, McGill et Midtown. Le tournoi fut un grand 
succès et les participants ont apprécié visiter la métropole.  
 
Un tel tournoi ne peut se faire sans l’aide d’une tonne de bénévoles, j’aimerais profiter pour 
souligner le travail de Dave Phillips et son équipe à Atwater pour la supervision du tournoi, de 
Yvon Provençal pour la gestion du court vitré, Anne-Christine Lajoie et Diana Martin pour la 
gestion des horaires des bénévoles, Mohamed Kamal à McGill, Trevor Dunn à Midtown, Viano 
Oghenekevwe for leading the referee’s crew. 
 
Tournois Provinciaux 
 
Cette dernière année fut encore marquée par une augmentation de la participation aux tournois 
sanctionnés par Squash Québec. L’année fut marquée de quatre tournois avec plus de 100 
participants comparativement à deux l’année précédente. 
 
Avec plus de 125 participants, le championnat des clubs fut le tournoi le plus important de 
l’année. Ce tournoi par équipe était à sa première édition cette année, chaque équipe formée de 
5 joueurs représentait son club d’attache pour compétitionner dans les 3 divisions. Avec une 
formule unique qui n’existe pas vraiment ailleurs au pays, on a pu y voir une franche camaraderie 
et beaucoup d’atmosphère au Club Atwater en février dernier. 
 
Les clubs Midtown, Squash Outaouais, Squash Capitale-Nationale, McGill, Club Sportif CDL ont 
tous poursuivi leur tradition en organisant un ou plusieurs tournois. D’ailleurs, le club Sani Sport 
Boucherville nous a offert un nouveau tournoi au mois de mars dernier avec des tableaux relevés 
pour cette première édition. 
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Les Championnats Québécois ont eu lieu au club Atwater et les Championnats juniors ont été 
organisés par Squash Outaouais à Gatineau. 
 
Je tiens à remercier tous les organisateurs des tournois: Viano Oghenekevwe, Trevor Dunn, 
Maxym Leclair, Maxime Blouin, Patrick Hébert, Stéphane Lussier, Dave Phillips et Karl Dubois 
 
Tournois PSA 
 
Nous sommes très heureux que le club MAA a ré-ouvert ses portes cette année. De plus, Yvon 
Provençal y a organisé l’Open de Montréal Pembrooke Management, un tournoi PSA Challenger 
de 20K. Les clubs Atwater et Midtown ont aussi eu la chance de présenter des matchs des 
premières rondes. Plusieurs joueurs dans le top 100 mondial y étaient présents. Le tournoi a été 
remporté par l’Écossais Greg Lobban, #17 mondial. 
 
Cette dernière année, nos meilleurs joueurs locaux ont eu la chance de participer à 3 tournois 
PSA Satellite et ainsi amasser des précieux points pour améliorer leur classement mondial. Merci 
aux organisateurs de La Classique de Gatineau, Le Midtown Open et le Championnat Québécois 
pour avoir mis en place une catégorie PSA Satellite. 
 
Quelques cliniques pour la formation d’Arbitres et d’Entraîneurs se sont tenues au cours de 
l’année. 
 
Liste des événements 
 

Événement Date Organisateur Nombre de 
participants 

Mortgage Company of Canada 
Canadian Junior Closed Championship 

5-9 mai 2023 Dave Phillips 200 

Pembroke Canadian Squash 
Championship 

10-14 mai 2023 Dave Phillips 294 

Tournoi Junior Squash Outaouais 28 mai 2023 Maxym Leclair 41 

Tournoi fin de saison Papillote & Cie 
(Squash Capitale-Nationale) 

2-3 juin 2023 Maxime Blouin 36 

Tournoi Commémoratif Robert 
Kornitzer 

16-18 juin 2023 Viano Oghenekevwe 45 

Tournoi d'ouverture de saison, 
présenté par Trapèze École. (Squash 
Capitale-Nationale) 

15-17 sept. 2023 Maxime Blouin 62 

Championnat Québécois Fermés des 
Maîtres 

22-24 sept. 2023 Viano Oghenekevwe 32 

La Classique de Gatineau 19-22 octobre 2023 Maxym Leclair 115 

Midtown Open 2023 2-5 novembre 2023 Trevor Dunn 126 
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WSML @ Atwater 15 novembre 2023 Simon Wojcik 27 

Challenge de Squash Conqueror 24-26 novembre 2023 Viano Oghenekevwe 84 

WMSL @ McGill 6 décembre 2023 Simon Wojcik 26 

Masters Squash Nights 15 décembre 2023 Viano Oghenekevwe 26 

Tournoi Junior Squash Outaouais 17 décembre 2023 Maxym Leclair 46 

Masters Squash Nights 19 janvier 2024 Viano Oghenekevwe 42 

WMSL @ Midtown 24 janvier 2024 Simon Wojcik 18 

McGill Open 2-4 février 2024 Karl Dubois 64 

Championnat des Clubs 23-25 février 2024 Stéphane Lussier 126 

Masters Squash Nights 1 mars 2024 Viano Oghenekevwe 16 

WMSL @ CDL 6 mars 2024 Simon Wojcik 15 

Sani Boucherville - Omnium Printanier 
COTE 100 

15-17 mars 2024 Patrick Hébert 87 

Championnat Québécois 4 - 7 avril 2024 David Phillips 106 

Championnat Québécois Junior 20-21 avril 2024 Maxym Leclair 78 

WMSL @ McGill 24 avril 2024 Simon Wojcik 12 

 
 

Stéphane Lussier 
Simon Wojcik 
Responsables du calendrier des événements 
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Montreal Squash League (MSL) 
2023-2024 

 
Ligue de Montréal 
 
Encore une année en progression pour la ligue interclub de Montréal puisque le nombre 
d’équipes participantes s’élevait à 18 équipes (+4), réparties en 3 divisions, pour un total 
d’environ 120 joueurs/joueuses. 
 

Division 1 : 5 équipes (+1 vs édition 22/23) 
-        Vainqueur : USC McGill 
-        Finaliste : Midtown Sanctuaire 
-        Club Atwater 
- Sani Sport Brossard 
-        Club Sportif CDL 

 

Division 2 : 9 équipes (+4 vs édition 22/23) 
-        Vainqueur : Midtown Sanctuaire 
-        Finaliste : Sani Sport Brossard 
-      Club Atwater 
-  Club Sportif MAA 
- USC McGill 1 
- USC McGill 2 
- Club Sportif CDL 1 
- Club Sportif CDL 2 
- Centre Sportif Olive Urquhart 

 

 Division 3 : 4 équipes (-1 vs édition 22/23) 
-        Vainqueur : Centre Sportif Olive-Urquhart 
-        Finaliste : Club Sportif CDL 
-        USC McGill 
-        CEPSUM 

 
Félicitations particulières aux équipes gagnantes, mais surtout de chaleureux remerciements aux 
capitaines pour la bonne ambiance qui a régnée tout au long de la saison, ainsi qu’aux 
responsables de club de rendre disponibles leurs terrains pour le déroulement des matchs. 
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L’objectif de la saison prochaine sera de maintenir ce degré de participation en tentant d’ajouter 
quelques clubs (John Abbott College, Carrefour Multisport Laval, McGill Varsity…), bonifier la 
présence de certains et remettre sur pied une Division 4 pour les joueurs/joueuses débutant(e)s 
et/ou s’initiant au squash. 
 
Autres Événements 
 
On se doit de souligner les “Masters Nights” qui ont fait leur apparition en tant que nouveauté 
au calendrier de Squash Québec, des événements d’une soirée ouverte à tous pour amasser des 
fonds pour le squash des maîtres. 
 
La WMSL poursuivit avec la même formule que l’an passé avec 5 soirées qui furent fort 
achalandées. 
 
Simon Wojcik 
Responsable ligue de squash de Montréal 
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2023-2024 

Annual report Masters 
 

The master’s scene continues to be alive as squash activities returned to some kind of normalcy.  
The season began with the master’s team selection trials which took place at Club CDL in 
September 2023. 
 
The 2024 Canadian Master’s Team Championship took place at the Winnipeg Winter Club, 
Winnipeg, Manitoba from January 26-28, 2024. What was expected to be a very cold adventure 
in ‘Winterpeg’ turned out well as a result of warmer than normal temperatures. At the end, it 
was a very successful event. 
 
The Quebec masters committee per procedure organized the Quebec Masters team selection 
tryouts on September 22-24, 2023, at Club CDL, Saint Laurent. 
 
The men in the Quebec team after the selection tryout included Nick Robinson (Montreal), 
Richard Brabant (Montreal), Franck Martin (Montreal) and Viano Oghenekevwe (Saint Bruno). 
There was no tryout to select the women in the team given the scarcity of ladies in the sport. 
Tara Newman (Montreal), Suzanne Dufresne (Montreal) and Carole Grunberg (Montreal) were 
eventually selected to complete the Quebec Masters team. 
 
Quebec was seeded 6 of 9 teams going into this event in Pool 2 with Ontario and Saskatchewan. 
This year, the format changed somewhat with all 9 teams distributed into three pools. Depending 
on how the teams do during the round robin pool play, then in the playoffs, three pools are 
created. Top finishers in each round robin pool form a championship pool, the second, form the 
4-6 consolation pool and finally, the third, form the 7-9 consolation pool. The team looked very 
motivated and were looking forward to the challenge.  
 
At the end, the results were as follows: 
 

1 Ontario - Gold 
2 Manitoba-A  - Silver 
3 Alberta - Bronze 
4 Nova Scotia  
5 Quebec 
6 British Columbia 
7 Manitoba-B 
8 Saskatchewan 
9 Canadian Armed Forces 
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The Neddy competition took place during the Saturday night social and as expected the 
competition for trophy was fierce. Team Quebec put up a very wonderful skit appreciated by all 
but would end up not winning the Neddy Trophy.  
 
Finally, this summary will not be complete without a special mention of all those who supported 
team Quebec. Thanks to Squash Quebec for paying 100% of the cost to register the team and 
providing each team member, two shirts. Thanks also to the Quebec Masters Committee made 
up of Suzanne Dufresne, Richard Pilon and Viano Oghenekevwe for a fund raising effort to 
subsidize travel expenses of the team.  
 
À bientôt, 
 
Viano Oghenekevwe 
Squash Quebec Masters Committee 
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Rapport du programme 
d’assistance à l’élite et de l’entraineur provincial 

2023-2024 
 

Le comité de développement de l’élite est toujours composé de 3 membres (David Phillips, 
Maxym Leclair et Yvon Provençal). 
 
Voici les résultats présentés de nos meilleurs athlètes qui servent toujours à nous comparer aux 
autres sports au Québec. Ces comparaisons influencent nos subventions dans le PSDE 
(Programme de Soutien au Développement de l’Excellence) 
 
 
CHAMPIONNATS CANADIENS  
 
Tenu au début de l’année fiscale en mai 2023, Montréal a accueilli les championnats canadiens 
juniors et séniors un à la suite de l’autre. Le terrain vitré monté dans un environnement 
spectaculaire au Forum a vu David Baillargeon remporté son 3e titre d’affilée. Il a d’ailleurs répété 
son exploit avec un 4e titre en mai dernier à Calgary. C’est un albertain (Brett Schille) qui a surpris 
au Forum en disposant de Shawn DeLierre en demi-finale. 
 
Shawn a depuis déménagé à Vancouver en acceptant un poste de directeur de squash au 
Vancouver Racquets Club. Le monde du squash québécois ne sera plus le même sans Shawn… on 
lui souhaite beaucoup de succès dans son nouveau poste. 
 
Pour nos résultats du PSDE on comptabilise nos deux meilleurs résultats pour notre classement 
face aux autres provinces. Les résultats de Shawn et David nous place donc au haut de l’échelle 
chez les hommes. 
 
Par contre, aucune femme n’a participé dans la classe Open à Montréal. Les tableaux 
regroupaient que les meilleurs 24 joueuses au pays et aucune québécoise ne se qualifiait. Nos 
meilleures ont donc participé dans la catégorie A.  
 
Kadeeja Elbarkouky a d’ailleurs remporté cette division alors que Léa Provençal terminait en 3e 
place. 
 
 
CHAMPIONNATS PAR ÉQUIPES 
 
Ce tournoi dans lequel le Québec a brillé à de nombreuses occasions n’a pas eu lieu en 2024. 
Plusieurs provinces trouvent cette compétition trop dispendieuse et Squash Canada cherche une 
nouvelle formule pour revitaliser cet événement. 
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CLASSEMENTS INTERNATIONAUX 
 
David Baillargeon trône toujours au haut de la hiérarchie québécoise (et canadienne) et son 42e 
rang mondial à ce jour. En plus des deux quatre derniers championnats canadiens, il a ajouté son 
plus important titre, son 7e à la Nash Cup en septembre dernier.  
Ce tournoi représente le haut fait de saison mais suivi de près par sa médaille de bronze aux 
derniers Jeux Pan américains au Chili en octobre dernier. Sa victoire face à l’américain Tim 
Brownell a scellé une rencontre cruciale contre les États-Unis. En décembre 23, David a ensuite 
participé aux Championnats Mondiaux par équipes en Nouvelle Zélande en tant que leader d’une 
équipe canadienne inexpérimentée. 
 
Avant son départ pour Vancouver l’été dernier, le vétéran Shawn DeLierre a continué 
d’impressionner au niveau canadien avec une demi-finale à Montréal.  
  
Plusieurs québécois participent aussi au circuit de la PSA et ne ménagent pas les efforts pour 
améliorer leur classement. 
 
Maximilien Godbout au 280e rang. Maximilien a aussi remporté le championnat universitaire 
canadien en mars dernier face à un autre athlète élite québécois, Mohamed Kamal 
Karim Aguib au 292e. Karim est maintenant basé en France étudiant à la Sorbonne.  
Abbas Nawaz au 338e rang 
Marat Sargsyan au 657e rang 
 
 
En tant que responsable du développement de l’élite et entraîneur provincial, je dois m’acquitter 
de plusieurs tâches dont : 
 

• Participer aux travaux et décisions du comité de développement l’élite de Squash Québec 
• Maintenir à jour notre liste d’athlètes identifiés en collaboration avec les autres membres du 

comité de développement de l’élite 
• Présenter les résultats de nos performances au Gouvernement du QC 
• Réviser annuellement notre plan de développement de l’excellence 
• Coordonner le travail de nos entraîneurs 
• Superviser le programme des Jeux du Canada 
• Répondre régulièrement aux communications provenant du Ministère de l’Éducation et de 

l’enseignement supérieur. 
• Planifier et organiser les sessions régulières d’entraînement  
• Accompagner nos athlètes à différents événements importants 
• Présenter des projets d’entraînement à l’INS 
• Coordonner, superviser et soumettre des rapports de ces mêmes projets 
• Conseiller les athlètes pour leur calendrier de compétitions   
• Communiquer avec Squash Canada (programme de haute performance) 
• Conseiller les athlètes faisant partie du programme Équipe-Québec 
• Offrir du support technique aux athlètes au besoin 
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Le club Sportif MAA ayant réouvert ses portes en septembre dernier, les entraînements y ont été 
transféré. Je tiens à remercier le Club Atwater et Dave Phillips qui a accueilli le groupe d’athlètes 
élites pendant les dernières saisons. Une douzaine des meilleurs athlètes québécois (juniors et 
séniors) participent régulièrement.  
 
Mes tâches sont multiples, mais ont toutes le même objectif soit d’offrir à nos meilleurs athlètes 
un encadrement optimal pour qu’ils puissent s’améliorer et bien représenter le Québec sur la 
scène mondiale, nationale et provinciale. Je tiens aussi à remercier Richard Pilon qui m’assiste 
lors des entraînements. 
 
En plus des entraînements de squash, notre préparateur physique Larry Hunter organise des 
entraînements de fitness pendant l’été 
 
En 2023-24, le Québec avait plusieurs athlètes sur les équipes nationales: 
 
Équipe nationale senior masculine :  
 
Haute performance : Shawn DeLierre et David Baillargeon 
Équipe Next Gen : Maximilien Godbout, Abbas Nawaz 
 
 
Un de nos principaux objectifs pour le développement de l’élite est d’ailleurs de placer le plus 
d’athlètes possibles sur les équipes nationales.  
 
Squash Universitaire 
 
Je voudrais noter le championnat remporté par l’équipe féminine de McGill dans la ligue 
universitaire de l’Ontario. Deux membres de l’équipe, Jasmine Boucley et Lialah Mavani sont 
deux de nos joueuses identifiées élites. 
 
Finalement je tiens à remercier les employés de la fédération : Marie-Michèle Trudel, Anne 
Frédérique Bayard et Michel Séguin, le Directeur général avec qui je travaille étroitement et sans 
qui il me serait difficile de joindre les deux bouts. 
 

 
Yvon Provençal 
Responsable du programme de développement de l’élite et entraineur provincial 
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Rapport du la formation 
des entraîneurs 

2023-2024 
 

Nous avons connu une revitalisation dans nos formations de nouveaux entraîneurs en 23-24. 
 
Ce fait est principalement dû au nouveau cours Formation d’instructeur de squash 
communautaire qui est le cours d’entrée dans le PNCE en squash. Cette formation d’une journée 
vise les personnes voulant initier/enseigner aux débutants et aux jeunes. Cette formation se 
marie parfaitement avec l’objectif de Squash Québec visant la promotion de nouveaux 
programmes juniors et les découvertes/initiations pour les adultes.  
 
Trois formations ont été organisées et plusieurs autres sont planifiées dans la prochaine saison. 
Maxym Leclair, nouveau formateur pour le cours d’instructeur communautaire et bientôt pour 
le cours intermédiaire agira en tant que superviseur des différents stages en 24-25. Un horaire 
sera disponible en début de saison. 
 
Yvon Provençal 
Responsable du programme 
de formation des entraîneurs 
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2023-2024 AGM Officiating Report 
 

Introduction 
Squash in the 2023-2024 season was more or else back to normal programming with all COVID-
19 restrictions gone.  
 
I would like to start by thanking the members of the Squash Quebec officiating committee who 
worked hard during the season with me.  So, thank you to Karl Dubois and Brigitte Tourigny.  
The focus in the 2023-2024 season on refereeing in general was mainly on the recruitment of 
new referees and continued training and development of current referees. We took advantage 
of the many events on the Calendar to organize Refereeing Clinics. And this turned out to be an 
excellent idea as it helped get new referees into the ranks. 
 
Officiating Events in the Season 

ü There were 13 Refereeing clinics in the season. These took place during sanctioned squash 
tournaments, ladies’ night and WMSL as well as the Montreal Squash League. 

Referees Certifications, Assessments and Progressions 
ü Ten (10) people received the initial Club Level Certification bringing the total of Club Level 

Referees in Quebec to 98 in total. 
ü There was one upgrade from Club level Referee to Local Referee 
ü There were seven (7) signatures given towards upgrades this year. 

Plan for next season 2024-2025 
The Referee’s pool has increased this year, thanks to the recruitment efforts. Attention for the 
next season will center on the following items:  

ü Development, assessments and progression of Club level certified referees to the Local level. 
ü Close mentorship of identified key individuals who are ready to commit the time and effort to 

their refereeing development and progression. 
ü Continuing the regular Officiating/Rules Clinic at Tournaments and events throughout the season 

to keep our recruitment drive up.  The clinic will include introductory level as well as advanced 
level. 

Sincerely, 
 

Viano Oghenekevwe 
National Referee/National Assessor  
& Squash Quebec Officiaient Representative 
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Rapport 2023-2024 
Communication 

 
 
Points clés concernant la communication de Squash Québec selon les critères de mesure du 
Programme de Soutien aux Fédérations Sportives Québécoises (PSFSQ) 
 
Dans cette section, nous nous concentrons sur les critères PSFSQ relatifs à la communication avec 
les points clés suivants : 
 
Infolettres 
 
Depuis septembre 2023, nous avons produit quatre infolettres envoyées à plus de 1 078 
destinataires, avec un taux d’ouverture moyen de 57 %. L’intérêt de notre public est manifeste. 
Toutefois, par manque de temps cette année, nous n’avons pu en produire davantage. Nous 
souhaitons continuer à utiliser cette méthode de communication pour informer nos membres. 
 
Promotion par les médias 
 
TVGO a officiellement diffusé l’émission Rendez-vous Sportif sur les ondes de RDS, mettant en 
vedette les finales des Championnats canadiens de 2023 à Montréal. Nous avons poursuivi notre 
collaboration avec Sportcom pour la diffusion de communiqués de presse. Récemment, nous 
avons été sélectionnés pour un projet-pilote avec la Direction du sport, du loisir et de l’activité 
physique du ministère de l’Éducation du Québec et Sportcom, nous offrant une banque de 15 
heures d’assistance pour nos besoins et projets de communication. De plus, nous avons collaboré 
avec l’organisme Va donc jouer pour la reconnaissance de nos entraîneurs. Il est essentiel de 
poursuivre nos associations avec les médias et de participer aux projets de communication 
proposés par divers organismes québécois pour promouvoir et mettre de l’avant la discipline.  
 
Réseaux sociaux 
 
Nous avons enregistré une croissance significative sur les réseaux sociaux, atteignant 1 100 
abonnés sur Facebook (une augmentation de 10 % par rapport à l’année précédente) et 787 
abonnés sur Instagram (une augmentation de 25 % par rapport à l’année précédente). Notre 
communauté en ligne continue de croître. Il est crucial de rester proactifs, de suivre les tendances 
actuelles et d’évoluer constamment pour maintenir notre pertinence et l’engagement de nos 
membres. 
 
 
 
 



Rapport annuel FSQMQ 2023-2024  56 

Matériels promotionnels 
 
La demande de production d’affiches par les organisateurs d’événements a augmenté, illustrant 
l’attrait de notre offre. En plus du kit d’organisation de tournoi, les organisateurs peuvent utiliser 
nos bannières Squash Québec et solliciter notre aide pour d'autres tâches promotionnelles, telles 
que la prise de photos, la diffusion de contenus sur les réseaux sociaux, la rédaction de 
communiqués de presse et la conception de produits promotionnels. Nous avons également 
utilisé la publicité payante sur les réseaux sociaux, ce qui nous a permis d’atteindre un nouveau 
public pour nos programmes de squash. 
 
Événements promotionnels 
 
Le mini terrain en plexiglas a été utilisé à des fins promotionnelles, notamment pour nos 
nouveaux programmes au Sani Sport Brossard et au Club CDL. Il a surtout été utilisé dans les 
magasins Décathlon et dans les écoles. Avec l’implication de notre nouvelle coordinatrice en 
développement, nous espérons utiliser le mini terrain encore plus fréquemment. Ce mini terrain 
s’avère être notre atout le plus précieux en matière de promotion, attirant l’attention et étant 
apprécié tant par les enfants que par leurs parents. 
 
Plan de communication 2021-2023 
 
Squash Québec a presque intégralement achevé la mise en œuvre du plan de communication 
2021-2023. Cependant, certains éléments restent inachevés, car ne sont aujourd’hui plus 
d’actualité. Une mise à jour du plan est donc nécessaire, voire la création d'un nouveau plan. 
Rappelons que ce plan de communication avait pour objectifs principaux : 
 

1. Faire connaître davantage le sport et ses membres. 
2. Augmenter notre présence médiatique. 
3. Améliorer la communication avec notre base de membres. 

 
Pour répondre à ces objectifs, nous avons divisé notre plan de communication en deux volets, 
avec des actions concrètes à mettre en œuvre. Dans ce rapport, nous résumerons ces actions et 
analyserons ce qui a été réalisé. 
 
Volet 1 - Communication aux membres 
 

• Formation : Une mise à jour sur les nouvelles tendances serait de mise pour garder les 
réseaux sociaux de Squash Québec attractifs, attirer les jeunes et rester pertinents, tout 
en assurant notre intégrité. 

• Infolettres : Plus de quatre infolettres ont été envoyées. Nous devons continuer à les 
améliorer, notamment en ce qui concerne le contenu, et optimiser notre liste de diffusion 
pour atteindre efficacement tous les membres concernés. Un sondage auprès de nos 
lecteurs sur leurs attentes et préférences pourrait également être envisagé. 

• Réseaux sociaux : Nous avons augmenté la fréquence des publications sur les réseaux 
sociaux pour tenir notre communauté informée des actualités. Cependant, des 
améliorations sont nécessaires pour atteindre plus efficacement notre base de membres 
et résoudre les problèmes liés à l'algorithme empêchant une bonne circulation des 
informations. 
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• Matériel de support avec la sanction de tournoi : Nous avons inclus des affiches et des 
modèles de publications pour les médias sociaux avec la sanction des tournois. Ce 
matériel est populaire auprès des organisateurs d’événements et utilisé fréquemment. 
Nous travaillons également à la création d'une banque de photos pour faciliter l'accès aux 
visuels. Nous devons réfléchir à ce que nous pouvons offrir de plus pour donner la 
meilleure visibilité aux activités et événements offerts au Québec. 

 
Volet 2 - Communication au grand public 
 

• Amélioration du site web des 4 murs : Nous prévoyons améliorer le site web des 4 murs, 
qui est la porte d’entrée de nos trois organismes (Squash Québec, Association Québécoise 
de Racquetball et Balle au Mur Québec). Il est souvent la première page que les gens 
consultent lorsqu’ils recherchent des informations sur notre organisme. Il est donc crucial 
que cette page reflète notre image. 

• Réseaux sociaux : Les publicités payantes utilisées cette année nous ont permis de 
toucher un plus large public. Nous devrions considérer cette approche lors de la 
conception de notre prochain plan de communication. 

• Outils de communication : Maintenant que les outils ont été créés, nous devons mettre 
en place une stratégie pour bien les utiliser. 
 

Cet été, nous allons travailler sur le tout nouveau plan de communication 2024-2026. Nous 
prévoyons évaluer nos efforts de communication déjà mis en place afin de déterminer ce qui a 
fonctionné et ce qui a moins bien fonctionné. Nous réfléchirons également à des stratégies pour 
rester pertinents, atteindre un plus grand public et assurer la visibilité de nos messages. Nos 
différentes activités, nos messages et nos initiatives doivent être connus de l’ensemble de la 
communauté, car nos dernières conversations avec les membres ont révélé que cela faisait 
défaut. 
 
 
Anne-Christine Lajoie  
Anne-Frédérique Bayard 
Responsables des Médias sociaux 
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Squash Féminin 

 
Cette année nous a permis, à Anne-Christine et moi-même, de reprendre contact avec la 
communauté de joueuse de Montréal, notamment via la WMSL, mais aussi via des initiatives de 
joueuses dévouées à la cause du squash féminin.  
 
Squash Capitale-Nationale ainsi que Squash Outaouais ont mené différents programmes pour les 
femmes qui ont contribué à découvrir et à initier plusieurs joueuses.  
 
Du côté de la région de Montréal, Simon Wojcik a encore une fois été un allié de choix dans 
l’organisation des matchs de la WMSL cette année. Seuls 5 évènements ont pu être organisés, 
mais la participation a été au rendez-vous :  
 

 
 
51 joueuses, pour un total de 93 inscriptions en 5 soirées. À noter un doublement des inscriptions 
en catégorie D par rapport à la saison précédente, ce qui est encourageant et témoigne d’une 
certaine attractivité, de nouvelles joueuses se lancent sur un terrain plus compétitif et semblent 
apprécier l’esprit communautaire. À pérenniser dans le futur. 
 
Un grand merci à toutes les participantes, et particulièrement aux plus régulières, qui ont su 
apporter leur bonne humeur à chaque occasion :  

• Championne incontestée avec 5 participations : Sylvie Desbiens,  
• 4 participations : Rita McAdam et Sylvia Cox,  
• 3 participations : Ali Sirois, Andrielle Lalonde-David, Anne-Christine Lajoie, Charlotte Dab, 

Chlesey Marlowe, Daffodil Sharma, Isabelle Lemay, Léa Provencal, Marielle Houde et 
Roksana Sheikholmolouki,  

 
Outre cela, plusieurs idées ont été discutées, mais aucune n’a encore porté ses fruits. Les 
joueuses organisant elles-mêmes plusieurs évènements pour se retrouver ensemble, Squash 
Québec s’est plutôt positionné comme étant un support au besoin, et un observateur des 
activités pour mieux aider dans le futur.  
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Nous voyons des joueuses prêtes à s’impliquer, à organiser des évènements et à rassembler 
différemment des femmes autour du squash. Notons les « Sunday Squash » organisés par 
Charlotte Dab au club Atwater, où plusieurs femmes de tous horizons jouent sérieusement, mais 
dans la bonne humeur et le partage de connaissances. Une joueuse très fédératrice a refait 
surface cette année, Marie Martinez, qui elle aussi, s’est démarquée par son enthousiasme 
envers la création d’une communauté forte, tout comme Daffodil Sharma.  
 
Autant de femmes avec qui nous pourrons imaginer le squash féminin de demain. 
 
Je crois sincèrement que cette dernière année nous a permis d’en apprendre un peu plus sur ce 
que désir les femmes au sein de la communauté de squash, et comment nous pourrons les 
supporter le plus intelligemment possible pour l’année à venir, et pour les zones hors de 
Montréal.  
 
  
Marie Martineau 
Anne-Christine Lajoie 
Simon Wojcik 
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Junior 
 
 
Le Québec continue à connaître des résultats importants sur la scène canadienne. Notamment la 
progression de Clément LePerlier lors de la dernière saison qui a culminé avec une finale -15 lors 
des derniers championnats canadiens de Calgary dernier. Hugo, son frère ainé démontre aussi 
des signes prometteurs. 
 
Chez les filles, le meilleur résultat est le titre des -15 de Salma Hassan au Canadian Junior Open 
de décembre. Salma dotée d’un énorme potentiel, est dans une période cruciale pour son 
développement. Lialah Mavani a aussi connu de bons résultats autant sur la scène canadienne et 
universitaire dans sa dernière année junior. 
 
Maxym Leclair a été nommé entraîneur pour les prochains Jeux du Canada et a déjà identifié les 
athlètes potentiels pour cette compétition qui aura lieu à Québec en 2027. Bien que restreint 
pour le moment, notre bassin d’athlètes surtout au niveau féminin est très prometteur. 
 
Squash Outaouais continue d’ailleurs d’être la pépinière de joueurs/euses juniors. Maxym a 
même accompagné un nombre record de jeunes aux derniers Canadian Junior Open. 
 
Squash Capitale (et Maxime Blouin) tire aussi son épingle du jeu notamment avec les frères 
LePerlier. 
 
Le programme du club Atwater (et David Phillips) continue d’offrir un programme populaire et 
de jeunes joueurs commencent à émerger. 
 
Les meilleurs athlètes juniors de la région de Montréal s’entraînent au club Sportif MAA avec le 
groupe élite. Ils ont l’opportunité de côtoyer nos athlètes élites séniors, ce qui crée un excellent 
environnement de développement. 
 
Dernièrement, avec la contribution de Squash Québec, deux nouveaux programmes ont vu le 
jour à Sani Sport Brossard et au club Sportif Cote de Liesse. Les jeunes de ces programmes en 
sont aux stades initiation et récréations et certains ont même participer à leurs premières 
compétitions.  
 
Développer le squash chez les jeunes demeure un des objectifs importants de Squash Québec. 
 
Yvon Provençal et Maxym Leclair



 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

 
 

Levée de fonds  
Placements Sports 
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Rapport sommaire 

Programme Placements Sports Squash 
2023-2024 

 
 
 
Objectif 2023-2024 35 000$ 
 
 
Dons provenant de donateurs individuels    13 500$ 
 
Dons provenant d’OBNL     12 500$ 
(organisme à but non lucratif) 
 
 26 000$ 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 


